

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Ño III

San José, miércoles 26 de Agosto de 1903

Número 851

## SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste nº 30, contiguo á Robert Hermanos.

**JULIO MONTERO C.**

**Se necesita** un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo nº 552.  
20 de Agosto de 1903.

## OCASION PROPICIA

Por \$40-00 ofrece una señora dar buena y abundante alimentación, y un cuarto espacioso, bien situado y con un completo servicio interior. En la oficina de este diario informarán.—San José, agosto 3 de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

## Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi

## MUEBLES

almacén de 7 a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

UNICA

—EN—

Costa Rica

Modelos extranjeros

ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

**Jorge Morales Bejarano**

## Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Elías Artavia S.

## ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas, Raza Durham.

**Marcos Vargas.**

Cartago, agosto 18 de 1903.

### "EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.  
Administrador, Faustino León  
Agente general, Manuel A. Poveda

#### OFICINAS:

Redacción y Administración:  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

#### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

#### TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00  
Número suelto... " 0-05  
" atrasado... " 0-25

Avisos y comunicados,  
precio convencional.  
Apartado de Correo Nº 539

#### CORRESPONSALES

#### PACACA

Por mucho tiempo este pueblo ha permanecido en un estado de lamentable atraso y hemos de creer que las autoridades que antes de ahora hemos tenido son las culpables, si no en todo en mucha parte.—En los pueblos pequeños á iniciativa de la primera autoridad: de ahí que su progreso ó su atraso dependan de ella.—Para los vecinos importantes, salvo raras y honrosas excepciones, sólo quedan las intrigas, la politiquilla tonta que á nada conduce y que mucho daño hace.

En verdad que los Gobiernos anteriores han tenido para este cantón ó muy mala voluntad ó indiferencia completa; siempre nos pusieron al frente de la Jefatura, personas de ninguna iniciativa y amigos sólo de ganar su sueldo á manera de pensión.

Por suerte las cosas parecen haber cambiado y ya el Gobierno nos dió una prueba de deferencia. Tal es el hecho de haber nombrado para el puesto de Jefe Político á una persona por todos conceptos recomendable, un verdadero hijo del pueblo que empieza á dar pruebas evidentes de que mira con celo los intereses cantonales y de que se preocupa bastante por el exacto cumplimiento de su autoridad. Desde que dicho señor desempeña

la Jefatura, respiramos otra atmósfera, tranquila, sin cuchicheos de politiqueros ni intrigas de gamonales;—ya se mira en todo la mano de una persona activa y laboriosa.

No tratamos de adular al señor Campos, sino de alentarle para que como hasta ahora continúe y de rendir al Gobierno las gracias por su acertada elección.

Seguro es,—ojalá no,—que resulte por ahí alguno que malquiera al señor Campos; pero es inevitable en estos pueblecitos. La tranquilidad general del pueblo demuestra que está satisfecho y esta circunstancia, estamos seguros, servirá de estímulo al señor Jefe Político, para marchar siempre por el camino que se ha trazado.

UN CORRESPONSAL.

#### SECCION AJENA

#### Por la verdad

Hace tiempo que muchos padres de familia guardamos silencio y hacemos todo lo posible porque á conocimiento del señor Ministro de Instrucción Pública no lleguen molestias nuestras, originadas en el disgusto con que aquí vemos el nombramiento de una maestra para el sexto año. Es ya tiempo de hablar; ha llegado el momento de decir sin ambages ni rodeos, que no podemos seguir consintiendo en que niñas llamadas por sus conocimientos á cursar el sexto año, estén al cuidado de una maestra que ni hoy ni nunca podrá dar bien ni quinto. Sabido es por todos que si un ciego guía á otro ciego en el abismo dan luego. Eso pasa aquí, en que por los favores mal entendidos de cierto funcionario del ramo, hemos tenido, á regaña dientes, que soportar una maestra que no es apta para el grado que tiene á su cargo.

Aquí somos ya merecedores á algo mejor. Los pergaminos viejos y los maestros á quienes sólo les queda de tales el compás, no los queremos. Que triunfe la luz, que se impongan el progreso y la civilización y en su marcha aplasten tantas nulidades que merced al favoritismo se entronizan.

La verdad y la justicia se abrirán campo, pese á quien pese.

Queremos, en definitiva, que se nombre una maestra competente para el sexto año de la escuela de niñas de esta ciudad.—X. X. X.

S. Ramón, agosto 22 de 1903.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

#### ¡Atrás la calumnia!

Corre el rumor de que he escrito ó pienso escribir, contra de algunos empleados de la escuela de los Angeles y principalmente contra unos respetables y dignísimos señoras que son maestras en dicho plantel. Tal rumor es una calumnia que hiere hondamente mis sentimientos, porque cumplir y respetar los deberes de la amistad y del compañerismo. Por lo tanto, conste de una vez por todas que jamás, nunca, he escrito ni escribiré, ni lo he pensado ni pensaré, en contra de mis amigos y compañeros en el Magisterio. Tal acción acusaría un corazón innoble, falaz, una alma baja y ruin. Sépanlo todos los que hace tiempo vienen juzgándome, por su indolencia, de falso amigo y mal compañero. Y sépanlo también que si hasta ahora he guardado silencio en esta manifestación, es porque ya directamente se me ha reclamado. Así pues, si en público ó en privado se me han lanzado tales cargos, son calumniosos.

Sirva esta manifestación como un ¡mentís! á mis calumniantes, y de explicación á las estimables personas que me creían su detractor.

RONULFO MASÍS.

Cartago, 24 VIII de 1903.

#### Para las damas

#### El uso de los anillos

En cuanto á los anillos muchos ó ninguno debe usarse. Una mano exquisita no requiere joyas, pero el encanto de una de forma menos perfecta, si es blanca se acrecienta con el brillo de las piedras preciosas.

La piedra que hace que una mano blanca lo parezca más aún es la esmeralda.

La turquesa cerúlea como un cielo sereno, puede usarla, ventajosamente, una mano de color menos claro, y si se usa en un anillo de oro, lo preservará á uno de peligros. Esta virtud no la tiene la piedra, á menos de que se haya recibido como un regalo.

Un anillo de oro liso y delgado es más apropiado que un grueso. Esto sucede actualmente con los anillos de compromiso. Los anillos lisos y anchos han quedado relegados al olvido y los han sustituido los llamados "anillos de cortina."

Este nombre se deriva de su semejanza con los anillos de cortina. Es un faccímile en miniatura de proporciones excesivamente delgadas y de grueso excesivo en el centro.

NOTAS PERDIDAS

En nuestras democracias americanas no pasa de ser un ideal el querer amalgamar en el gobierno elementos heterogéneos con el fin de mostrar al país el propósito de gobernar para todos los partidos. Constantemente se presentan motivos de disenso, provenientes de la natural divergencia de ideas y de aspiraciones entre los miembros del gobierno, y el resultado forzoso es siempre su retiro para dar lugar a la composición de un Ministerio homogéneo. Los gobiernos de conciliación son imposibles, sobre todo después de una transformación política nacida de una guerra civil, cuando las pasiones están aún en efervescencia y los espíritus mal preparados para la concordia. Dichos gobiernos son más bien posibles después de un largo período de tranquilidad y de sosiego, cuando la atención pública esté absorta en asuntos diferentes de la lucha política.

EL DIA

SAN JOSÉ, AGOSTO 26 DE 1903

ESO QUISIERAN!

Al amparo de la libertad de que disfrutamos, y que, dicho sea de paso—niegan los cuatro cigarrones de la oposición por el prurito de negarlo todo—se acogen los niños de escuela metidos á grandes para estampar en algún periódico todo género de lindezas y de inequidades en contra del Gobierno y de las dignas personas que lo componen, y llega á tal extremo la hinchazón de los nenes que no tienen empacho alguno en pedir que les dejen el gobierno del país para regenerarlo, como si eso fuera tan fácil como enamorar poniéndose claveles en el ojal.

Si los gobiernistas—claman los barbilindos centinelas con aire doctoral—si los gobiernistas de hoy no pueden realizar ese movimiento laborioso (¿de los montes?) y salvador (de regenerar al país), que se aparten y nos dejen pasar."

Asen UU. cuando gusten que hartos de... cualquiera otra cosa están ustedes pasando; ¿por qué no ven, candorosos niños, que quienes les están soplando á ustedes todas esas frasecitas, son los mismos que regeneraron al país poniéndolo en la boyantísima situación en que hoy está?

En fin... Sin embargo hay cosas que tienen gracia. Hablando de rumores de revolución dice *El Centinela* que ellos tienen ó tuvieron por causa "ó una información oficiosa, de indecentes esbirros, ó una pillería gubernativa para deshacerse de algunos, que hablan claro sin temer la cólera olímpica."

En esa indecente injuria encontramos la explicación de las frases virulentas, de las palabras envenenadas y de las calumniosas mentiras de quienes esgrimen la pluma sin consideraciones de ninguna especie con el único fin de revolver el río. ¡Deshacerse de algunos! Bah! De algún Carlitos, seguro, ante cuya magestuosa figura tiemblan los gobiernistas.

Eso es lo que quisieran los centinelas y otras yerbas. Que el Gobierno secuestrara y desterrara é hiciera lo que el anterior: que le diera de alta ó confinara á los niños escribidores, para que hicieran luego el papel de víctimas, de mártires

de la libertad, de hombres célebres. Eso es lo que quieren, adquirir fama de ese modo ya que por inútiles no pueden obtenerla de ningún otro. Pues no es malo el medio imaginado. Ni ridículo tampoco.

Pero lo que es por ahora han errado el camino, porque si quieren hacerse de fama no les queda otro recurso que tirarse de cabeza desde algún balcón, que al fin y al cabo sería lo menos malo que pudiera pasarle á esos desequilibrados, aspirantes al martirio, *terros* del Gobierno y caballeros sin miedo al Olimpo... ni á las musas.

¡Salud, compañero!

Un esfuerzo más, un nuevo empuje hacia la cima. Eso significa la aparición de un nuevo periódico, de una nueva hoja en donde perdurarán las ideas avanzadas de los unos, las ilusiones de los otros, la buena fe de todos que allí se traduce en el deseo de hacer algo por el país, de defender lo bueno, de abogar por la justicia, de resolver las cuestiones sin empañar de rojo la insignia de la patria, limpia por la buena voluntad, por la cordura y por el amor de sus hijos que hace que su vida se deslice en medio de un ambiente de paz y de progreso. Por eso saludamos alborozados la aparición de cualquier compañero, porque eso nos hace pensar que hay quienes quieren, dejando á un lado el egoísta individualismo, poner á contribución su cerebro, sus energías en bien de una idea que aprovechará á la comunidad.

Ese esfuerzo es tanto más meritorio cuanto la vida del periodismo en Costa Rica es una vida de labor continua, de incesante lucha que deja en cambio muchas amarguras y bastantes decepciones. Sin embargo, contra ellas existe la buena voluntad de la que sin duda alguna están armados los caballeros distinguidos, los talentosos jóvenes, buenos ciudadanos todos, y buenos caballeros en las lides de la amistad, de la justicia y del valor, que han decidido la creación de un nuevo diario cuyo prospecto aparecerá el próximo jueves, según se nos informa.

Anticipadamente saludamos al esperado compañero deseando que su labor, desde el comienzo, sea fecunda en bienes para la patria.

A Paso-Agres!

A Paso-Agres!

Son las siete de la mañana del domingo 23 del presente: en la pintoresca población de Santo Domingo de San Mateo comienza á sentirse el bochornoso calor, propio de esas zonas en las que Febo se refocila haciendo, no sólo que sus habitantes protesten del abrigo ó cosa parecida, sino que obliga á los transeúntes á juzgar que los sastres están por demás en este mundo.

Y nosotros que nos contábamos en el número de los visitantes que fueron á esa población dispuestos á celebrar la unión de una simpática pareja, arrebatando una noche al pacífico Morfeo para ofrendarla á la inquieta y bulliciosa Terpsícore, buscábamos *in mente* el modo de borrar el efecto producido por las miradas de una bellísima mateña, cuando alguien dijo: ¿Por qué

no vamos á Paso-Agres? La idea halló eco entre los amigos y á pesar del amodorramiento que consigo trae "una noche en blanco," nadie se excusó y pocos momentos después, cual cuadrilla de insurrectos, cabalgábamos en jamelgos de diferentes tamaños y colores; y aunque el encapotado cielo amenazó castigarnos con un baño por la osadía de cruzar obscuras selvas y pintorescos valles presintiendo sin duda que nosotros habíamos de divulgar la magnificencia de la obra que allí cerca estaba, nadie se desanimó y al cabo de una hora de caminar se presentó á nuestra vista uno de esos paisajes hermosísimos que la Naturaleza ha tenido á bien formar; pero que sin duda por natural designio también, hombre alguno ha podido jamás dibujar ni describir.

Seguimos por un tortuoso camino y diez minutos después estábamos en medio del magnífico puente colgante que mide cien varas de sólo luz y ciento setenta en su total.

¡Chóquela, amigo Matamoros: muy digno es usted de figurar á la vanguardia del obrero costarricense: Grande es el río, grande es el puente, pero más grande es la muestra que usted ha dado de que nuestros obreros, para demostrar sus vastos conocimientos, sólo les falta ocasión y protección. Llor también á quien se la ha dado á U., pues á pesar de los... opuestos pesares, uno de los actos más laudables de nuestro actual Gobierno ha sido el interés y atención que ha prestado á lo que con el obrero se relaciona, demostrando con eso ser un gobierno bastante democrático; y si ahora se ha correspondido á la confianza depositada en el obrero nacional, lógico es que esta confianza se ensanche aun para con los demás y decaiga por lo tanto la injusta opinión de que en Costa Rica sin el extranjero nada se hace.

"Si nos entretenemos, el tren nos dejará"—dijo uno de los compañeros.

"Almorcemos y luego nos vamos"—dijo otro; llevamos á cabo la segunda idea por ser más conveniente y emprendimos el regreso convencidos de que en esta tierra hay muchos obreros que harían mucho, muchísimo, si no fuera que hasta hace poco los gobiernos consideraban al obrero como propio para maniquí político y nada más.

A la una y después de fraternal despedida, tomamos el tren, trayendo gratos recuerdos de Santo Domingo y sus habitantes, y dispuestos á escribir estas cuartillas.

PEPILLO

EL SUICIDIO

de un teniente de caballería en El Salvador

Carta certificada por un Juez

El *Diario del Salvador* en uno de sus últimos números relata lo siguiente: "Este *Diario* dió cuenta al público, en su debida oportunidad, del suicidio de Arturo Castillo Cajal, individuo de alta en el Cuerpo de Caballería de Santa Ana, como teniente. Esa noticia ha sido confirmada, y ampliando nuestra información reproducimos la carta hecha pedazos que el Juez 1º de 1ª Instancia de Santa Ana certificó como escrita por el suicida.

Dice así: "Amigo Villalta. —Voy á ocasionarle una molestia de la cual no se puede escapar, ¿qué quiere? uno tiene sus exigencias á las cuales no se puede evadir y mucho menos en circunstancias como la presente. Allá voy y suplícole no echar en olvido lo que voy á decirle:—Ante todo escríbale á mi padre y dígame que la última calaverada que cometió su hijo fue pegarse un tiro; porque comprendió que la vida no vale la pena de vivirla.—Dígame

le á Minervine que le devuelva las prendas que yo le dejé como garantía de veinte y ocho pesos dos reales que me dió en efectivo, más siete pesos que era en deberle.—Como estas prendas á usted le pertenecen, para recuperarlas, sin menoscabo de sus intereses debe usted vender todo lo que yo poseo: una montura, un traje negro de paisano y algunas otras cosas. Mi espada consérvela como un recuerdo mío. Se la obsequio, porque lo juzgo digno de llevarla. Si algunas cosas más hubiere que remediar, suplícole subsanarlas del mejor modo posible sin mengua de mi honor y de sus intereses. Quisiera hacerle otras recomendaciones, pero las omito por no molestarlo más y no hacer más largo el pliego de mi recomendación. Sin embargo, no puedo prescindir de ocasionarle una molestia más: Al General Alvarez dígame que uno de tantos pensamientos que á última hora he tenido, es la gratitud para él.—Al Coronel Barragán dígame que si me hubiera conocido un poco más y me hubiera odiado un poco menos, no hubiera, tal vez, procedido de la manera que procedió respecto á mí: que á pesar de todo, siempre en medio de la hiel que amarga, hay una gota que endulza. Se lo digo, no de él para mí, sino que de mí para él; hay cosas que no debían perdonarse; pero hay lágrimas que lloran y ante las lágrimas todo se perdona. Le perdono. Como siempre aquí y allá soy el mismo, haga de caso que le he abrazado y no olvide nada de lo que le dejo dicho.—*Arturo Castillo Cajal*.—Julio 27 de 1903.—(Las 9 1/2 p. m.)—P. D.—El revólver con que me mato es del dragón Jacinto García y debe ser entregado á él.—Vale."

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso.—Día 25.—9 a. m.—Se aprobó el auto de sobreesimiento dictado por el Alcalde 1º de Alajuela en la sumaria seguida para averiguar quien fuera el autor de los daños ocasionados á la Junta de Educación (de Alajuela.)

10 a. m.—En causa contra Casimiro Sandí, se concedió audiencia al Fiscal respectivo, de la revocatoria pedida por el defensor.

Sala de Casación.—La Corte Plena, en sesión de ayer, aprobó los siguientes nombramientos:

1º—El de D. Claudio Quirós para reponer con el carácter de interino, al propietario de la Corte señor don Juan Fuentes, por el mes de licencia que á éste se le concedió.

2º—El del señor Licdo. Francisco de P. Campos, para sustituir al Juez propietario de Limón por el término de dos meses y veintisiete días de licencia que se le concedió.

3º—El del señor Jacinto Brenes para el puesto de Alcalde interino de Puntarenas, á efecto de que el Juez pueda conceder al Alcalde suplente la licencia que había solicitado para separarse de su puesto.

4º—El de don Nicolás Cartín González para el puesto de Alcalde propietario de San Rafael de Heredia.

5º—El de don José Francisco Jiménez para el puesto de Alcalde propietario de Poás.

6º—El de los señores Lisandro García, Calixto Max Samaranch y Francisco Isauro Briceño, para servir los empleos de escribientes interinos de la Alcaldía y Juzgado de Puntarenas.

7º—El del señor Francisco Boza

Céspedes, para el puesto de notificador del Juzgado de Limón.

8º—El de don Alfredo Alvarado, para el empleo de escribiente del Juzgado de Limón.

Sala 2ª de Apelaciones.—En las tres causas siguientes, se concedió á las partes el término común de cuatro días para que presenten sus alegatos:

1ª—En la seguida contra Alfredo Artavia Jiménez, por homicidio en perjuicio de Manuel Jiménez Salazar.

2ª—En la seguida contra Juan Ramos Bonilla Quesada por hurto en perjuicio de Canuto Mora Siles.

3ª—En la seguida contra Octavio Chaves Matamoros por falsificación en perjuicio de Jesús Durán Rodríguez y Ramón Arias Cordeiro.

—El Juez del Crimen de Heredia condenó á Benjamín Mora por lesión en perjuicio de Nicanor Alvarado, á la pena de un año de presidio interior menor y las accesorias correspondientes, y el Juez 1º del Crimen de esta provincia sentenció á Octavio Chaves Matamoros por falsificación en perjuicio de Jesús Durán y Ramón Arias á la pena de dos meses de presidio y un año cinco meses y once días de presidio en San Lucas por el referido delito cometido en perjuicio de Durán y Arias.

VISTAS PARA HOY

Sala 1ª.—José Mercedes Rojas y Enriqueta Terideo, 1 p. m.

Sala 2ª.—Rafael Andrés Chaves Mora, hurto, 1 p. m. Alejandro Castillo Alvarado y otros, lesiones, 2 p. m. Matilde Maradiaga, lesiones, 3 p. m.

Sala de Casación.—Francisca Rafaela Valerín, en sucesión contra Francisco Damián, 1 p. m.

Señalamientos

Juzgado 1º del Crimen.—1 p. m. Testigos, Enrique Marín; idem idem, Alf. Brown; idem idem Rafael Fonseca.

Juzgado 2º del Crimen.—1 p. m. María Barrientos.

Se abrió á pruebas la causa por hurto á Pablo Umaña.

Se mandó ampliar la sumaria por estafa á Silvano Yannelli.

La 1 p. m. del 3 de Setiembre próximo se señaló para ratificación en causa contra Alberto Soto Ch.

Se admitió la apelación del defensor de Miguel Campos del auto de prisión.

Documentos defectuosos

Partido de Alajuela.—Dolores Hernández Ortega, Paula Badilla Blanco, Juan Rafael Montes de Oca Chaves, Joaquina Arias Quirós, Juan Vicente Barreto Herrera, Juan José Valverde Madrigal, Eduvijes Conejo Arrieta, Guadalupe Santos Aguirre, José María Vásquez Hernández, Custodio González Morales, J. R. R. Troyo y Cª, Luis Soto Quesada, Joaquín Soto Alfaro. Agosto 25.

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DE LA MERCED. Bautizos.—Juana de Dios Angela del Socorro, hija natural de Rafaela Monge.

Defunciones

Día 25.—Sin nombre, nació muerto, hijo de Ramón Varela y Herminia Vargas; distrito del Hospital.

Hospital de San Juan de Dios. Entradas: hombres 2, mujeres, 1. Salidas: — 1, — 1

Movimiento de hoteles

Imperial.—Entraron: Mr. Marrison, de Las Lomas; J. M. Lapon y Quinto Vaglio, de Cartago; C. H. Donkisdir, de Zarapiquí; Von Starren, R. C. Estuad de La Línea; Mr. Chelden, Gustavo y Pedro Vide de San Salvador; A. Zelaya, de Nicaragua.

ACLARACION

Hago constar que yo no he tomado parte en nada absolutamente en el movimiento político local que existe ahora en Grecia y Sarchí; porque aunque nunca dejaré de procurar el bien á Grecia, por lo que toca á la actualidad he estado y me quedaré mirando los toros de largo.

Hago esta aclaración porque como he sido y no he dejado de serlo Corresponsal en Grecia de EL DIA, no quiero, por lo tanto, que se trate de hacerme cargos de lo que yo no soy responsable, y ojalá tengan en cuenta *los chimados* que casi siempre hay una multitud de corresponsales.

J. ELÍAS RAMOS.  
Naranjo, 21 de agosto de 1903.

**Buzón de «El Día»**

Sr. Julio.—Cartago.—Lo del perrito blanco que se extravió... etc., mejor es no me neallo; ¿a qué amargar los días de un amigo? ¡¡ Hombre, sea Ud. menos cruel!!

Sr. H. Z.—Sarchí.—Recibido el dinero. Mil gracias.

Sr. don F. F. Altamira.—Limón. En nuestro poder los \$ 6.90. Gracias.

Sr. don J. Elías Ramos.—Naranjo.—Agradecemos su envío de dinero. Sus cuentas exactas.

Sr. don Jenaro Vargas M.—San Ramón.—Lo mismo le decimos á Ud.

**HECHOS Y DICHS**

En las fiestas escolares que se preparan para el próximo 15 de Setiembre, se cantará el Himno Nacional con su nueva letra; sólo que los maestros de música de las escuelas temen que no pueda enseñarseles á los niños en el corto espacio de tiempo mediante entre esa fecha y la en que esté la letra de ese himno concluida.

Anteayer á las 10 a. m. corría á todo escape un carro de la empresa de don Manuel Hernández. Tan recio le daba el animal racional al irracional, que este último tropezó contra un poste del telégrafo. Como el golpe que llevó el poste fué tan fuerte, se quebró uno de los cristales que sirven de sostén á los hilos de alambre. El policía que estaba en la esquina del Hotel Internacional permaneció muy tranquilo, como si nada hubiera pasado.

En broma ó en serio, no sabemos cómo, un peón que conducía para el Puriscal, una vaca de propiedad de un hermano de don José María Jiménez, trataba de vendérsela á un carnicero que en la Sabana le ofrecía comprársela; el Agente de Policía de ese lugar, malicioso del individuo que conducía la vaca, lo hizo preso; no sabemos lo que haya habido después.

Promete ser espléndida, alta nota de entusiasmo y de buen tono, la fiesta que algunos artesanos preparan para la noche del 14 de setiembre próximo y que se efectuará en el salón de los hermanos Rodríguez; profusamente han circulado las invitaciones para el baile.

En el Mercado se robaron ayer dos preciosas pacayitas en maceta; quién sabe dónde servirán ahora de adorno.

A cambio de los pequeños focos eléctricos que iluminan el kiosko del Parque Central se piensa poner uno solo de mayor luz y menos gasto.

Se nos informa que los vecinos de La Puebla presentarán un escrito pidiendo se les coloque una baranda á la orilla de la calle alta, frente á la Bomba, para que se evite el peligro que existe para vehículos y transeuntes.

Viaje.—Para Estados Unidos partió el joven don Rafael Tristán: lo llevan á la gran nación americana sus deseos de estudiar; ojalá aprenda bastante y tenga felicidad en su viaje.

Molestos.—A media noche del sábado, andaban por las calles de la ciudad algunos *emparrandados* tocando las puertas de las casas; la policía no se apercibió de esto, ni entre los perjudicados hubo quien diera una leccioncita á los importunos trasnochadores.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

El Administrador Auxiliar de la Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos, ha mandado retirar, hasta nueva orden, los avisos que esa sociedad publicaba en los periódicos de esta ciudad.

Tremenda patada dio por la Plaza de Ganado un caballo que su dueño había dejado frente á una pulpería, á un muchacho que se le colocó por detrás.

Varios jóvenes de la capital se irán pronto á Puntarenas contratados para formar la tripulación de un vapor de aquel puerto.

Pica-pica.—En un pueblo vecino de la capital hubo un pleito entre mujeres de mala vida; una de ellas le echó á otra, en lugar oculto de su cuerpo, un poco de *pica-pica*; la pobre tuvo que echarse á un río, según fué la desesperación.

Después de una corta temporada en San Isidro de San José, han regresado á esta capital, el Comandante Mayor don Jesús Jiménez y su señora.

Ayer como á las 10 a. m., la policía conducía á la prevención á un joven que no queriendo verse entre las murallas de chirona, se le ocurrió hacer resistencia frente á la casa presidencial, pero con tan mala suerte que en el acto le cayó una turba de agentes del orden y lo llevaron á todo escape.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N° 531

En estos días partirá con rumbo á Europa nuestro estimado amigo don Ramón Arias; va en busca de salud. Que la tierra de los nobles le sea provechosa, son nuestros deseos.

Un tanto grave sigue la señora doña Francisca Venegas v. de Sánchez. Que Dios la mejore pronto.

Bastante enferma ha estado en Atenas, últimamente, la señora madre de nuestro querido amigo el Presb<sup>o</sup> don Ricardo Rodríguez, Cura de aquella villa. Dios quiera mejorarla por completo y pronto.

Fiesta.—Los fieles de la Párrquia de la Merced festejarán espléndidamente el traslado de esa iglesia á su nuevo y suntuoso edificio; á juzgar por los preparativos que para tal celebración se hacen, será esa una fiesta digna del acto á que se dedica.

Buena medida.—Para las representaciones teatrales del Variedades se ha dispuesto abrir las dos puertas del edificio con el objeto de evitar los inconvenientes que causaba la entrada y salida de los concurrentes por una misma puerta; ahora servirán: una sólo para salida y la otra para entrada.

Curioso.—Para enterrar á un chino, muerto recientemente en Liberia, paisanos suyos pusieron en el ataud una botella de vino, cien colones, fósforos, candelas, opio, cartas para amigos suyos (muertos) y en la boca una peseta. ¿Verdad que es curioso?

Caída.—El domingo cayeron en la 4.ª avenida don Jesús Bonilla y el caballo que montaba; por dicha no sufrieron daño caballo ni caballero.

El sábado próximo á las 2 p. m., en las oficinas de la United Fruit C<sup>o</sup> habrá Junta General de accionistas de la Compañía Bananera de Matina.

Se ha acercado á nuestra oficina el señor Agente de Policía de la Uruca para manifestarnos que no es justa la queja que alguien dió en este diario. El encargado del reparto de correspondencia dice que lo hace con puntualidad los días miércoles y viernes que es cuando la Administración General de Correos despacha correspondencia para aquel distrito.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Publica "La Prensa Libre" lo siguiente:—"A Costa Rica. Mercedes Boza, viuda de Víquez, me ha escrito, con lágrimas de ternura y gratitud, algunas líneas, en que me encarga hacer público las emociones de reconocimiento de ella y su hija por el monumento que va á consagrar la gloria del poeta. Cumpló mi cometido.

24 agosto de 1903.

A. ZAMBRANA

Se ha separado don Ginés Pujol de la casa librera "Padrón y Pujol."

Desapareció del Parque Central un carretillo de manos que el sábado por la tarde dejaron allí. Se trata de conseguirlo, pero... quien se lo llevó está *haciéndose el zorro*.

Especialmente á los niños.—Habla el Dr. Francisco G. de Mahón, muy buen facultativo de Santa Tecla: "Certifico que en mi práctica y ejercicio profesional he prescrito con frecuencia la "Emulsión de Scott", especialmente en los niños menores de cinco años, dándome resultados satisfactorios y nada dudosos."

¿Quién duda de la eficacia incontrovertible del gran reconstituyente moderno.

**Los famosos calzados de Artavia**

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital. Ordenes que no vengan acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

|  |            |
|--|------------|
| Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional" | Limón      |
| " Sidney E. Stewart "Industry House"         | Siquirres  |
| " A. Hackler "Peralta Commissary"            | Peralta    |
| " Augusto J. Grillo                          | Puntarenas |
| Don Rafael Elizondo                          | Liberia    |
| Gamboa y Orlich                              | San Ramón  |

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.  
EMILIO ARTAVIA.  
San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

En San Pedro del Mojón fue hallado muerto en su lecho, la mañana del domingo pasado, un italiano como de 68 años de edad, de nombre Blas David Zaramela, que habitaba en ese pueblo en una casa de don Lorenzo Durini. Reconocido por el Dr. Núñez, que fué llamado por la familia del muerto, dijo que éste había sido víctima de un ataque al corazón.

Fueron varios los esfuerzos que para salvarla hicieron sus padres: Rosita estaba señalada por la muerte, y anoche se fué á reunir con los ángeles. Don José Durán de Vars y doña María Teresa Esquivel de Durán, los infortunados padres del angelito, invitan por este medio á sus amigos y relacionados para que asistan á su entierro que se verificará hoy á las 9 de la mañana.

Cables.—No se recibieron ayer por estar interrumpidas las líneas telegráficas de Las Cañas y del Limón.

Darán principio hoy á la siembra de césped en el Parquecito frente al Teatro Nacional. ¿No pensarán sembrar plantas? Ojalá que sí.

Polo.—Por el lado de la Soledad hay algunos jovencitos que tienen la mala costumbre de estar jugando polo en media calle con perjuicio de que le den á cualquier vecino polo en plena cara. Llamamos la atención de la Policía.

Ayer tarde era conducida por la calle del tranvía, en medio de dos guardianes del orden público, en estado de ebriedad, una alta personalidad de otra época, un ex-diputado y elemento importante del civismo, uno de aquellos hombres que sin ser más de lo que hoy son, dictaban leyes para el pueblo, y manejaban, como su mente de viciosos les daba á entender, los destinos del terruño querido.

Y pensar q' en aquellos tiempos de exasperante recuerdo, ese mismo que hoy era juntado en las calles por la policía para conducirlo á su casa en medio de la burla de los chiquillos y la vergüenza de los adultos, ocupaba al siguiente día el asiento de los padres de la patria!

En la tipografía de don Abelino Alsina se ha dado comienzo á los trabajos del periódico que una sociedad de escritores nacionalistas publicará en breve.

Los vecinos del Rincón de Cubillos se disponen á pedir que se les coloque en su calle principal un foco de luz eléctrica de necesidad contra el peligro de romperse el bautismo q' tienen los transeuntes de esa calle en las horas de ausencia del sol.

La víspera del próximo aniversario de la patria, esta ciudad será un paraíso, por la

alegría que en ella habrá; de todas partes saldrán, llenando el espacio de armonías, los acordes siempre dulces de la música; y es á los obreros á quienes corresponde el aplauso de esa nota saliente de nuestra vida social; sabemos que, á más de todos los de que ya hemos hablado, en el barrio de la Dolorosa habrá un espléndido baile, una fiesta suntuosa la noche del 14 de setiembre próximo; en su organización trabajan constantes algunos simpáticos miembros de nuestra clase obrera. Bien por los trabajadores de la materia, que tan bien piensan celebrar esa fiesta de la patria!

Por haberse declarado *alegres* los tipógrafos de "El Derecho" y "La Justicia Social," el primero no vió la luz el lunes, y la otra salió dificultosamente.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Se ha decretado la última pena para la pernicioso familia de los canes: aunque no somos partidarios de q' se destrullan dándoles la muerte por medio del veneno, pues así se presentan al público espectáculos nada agradables é inmorales para la juventud, que tiene que presenciarse la muerte lenta y dolorosa de los tales animaluchos, siempre son menos inmorales que los que en vida proporcionan ellos.

Vaya!!—Cuando "El Derecho" se viene aplaudiendo una medida del Gobierno, ésta resulta ser falsa; no hay nada de lo dicho; ó mejor, no hay tal arriendo de los talleres nacionales de imprenta y encuadernación. Y eso, por más que á "El Derecho" le parezca bueno ahora que no se hace, le daría motivo, ya hecho, para deshacerse en líneas de acervística. Verdad?

Dice el periódico anteriormente mencionado, con motivo de lo dicho por nosotros y los de "El Noticiero" respecto á la desaparición del nombre del llamado Jefe del partido republicano, en la cabeza de ese y del otro periódico de la cofradía, que no hay necesidad de que continúe gravado tal nombre en la cabeza de los tales periódicos "cuando ya lo está, y bien, en la mente de los buenos ciudadanos y en el corazón de nuestro pueblo?" Aa? y tanto tiempo así necesitaron la mente y el corazón de sus conciudadanos de ustedes para inprimir esa dificultad? Aa?

El ebrio de leva que ayer tarde conducían al Cuartel, fue pedido á los policías que lo acompañaban, por un joven que se comprometió á entregarlo en el lugar á que era encaminado.



# Toda competencia

se estrella ante los precios de la

## ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

### LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

### EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

## La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—  
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parquicito del Teatro Nacional.

### CARNICERIA

Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

—DE—

Teléfono Vargas 8.

También se sirve á domicilio

## Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.

## LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C<sup>o</sup>

Calle 21, N<sup>o</sup> 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

Dinero al que tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

## RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábados. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

## Eureka.

Es indisputable y no cabe duda: la Emulsión de Scott no tiene rival en el mundo terapéutico. La mejor prueba es su gran fama universal y el uso tan popular que de ella se hace. Desde el vanidoso aristócrata hasta el humilde aldeano la consumen con perseverancia, con fe y convencimiento, porque ya no se ignoran sus virtudes.

Las propiedades fisiológicas de la

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa son bien y generalmente conocidas.

Sus propiedades medicinales son irrefutables en la curación de las enfermedades *pectorales, pulmonares é intestinales*; en la *Anemia*, la *Clorosis*, la *Dispepsia*, el *Rumatismo* y en todas las enfermedades que debilitan el sistema nervioso. No hay mejor *tónico y reconstituyente*, ni *digestivo* mejor asimilable que la Emulsión de Scott.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

Tip. de Jenaro Valverde

### EL CLUB

#### "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, reducen con brillantes las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela.



## PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

## REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

## Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

## Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

## Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

## IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

## SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA